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营销话术下青少年成潜在用户

电子烟监管迫在眉睫
清华大学公共健康与技术监管研究课

题组最近发布的 叶电子烟产业监管状况报

告曳(2019)(以下简称叶报告曳)揭示:电子烟零

售网站的营销话术中,有 95%的比重将电子

烟与健康尧 干净联系到一起,89%的网店会

宣传和健康有关的益处遥

在这样的野人设冶下,最令人担忧的,并

非戒不了烟的烟民从传统烟草转向电子烟,

而是本来不在烟民之列的人,尤其是广大青

少年,在以新奇尧无害尧时尚为卖点的营销宣

传下,成为野电子烟民冶遥

更容易戒烟
还是更容易上瘾

电子烟零售网站的营销话术中 , 健康尧戒
断尧随时随地是常见的表达遥叶报告曳发现,消费
者选择使用电子烟而非传统卷烟 ,主要原因是
认为其不燃烧尧危害更低甚至无害 ;可以帮助
戒烟或减少吸烟等遥

叶报告曳 引述了一项针对来自多个国家尧
共计 3587 名消费者的调查 , 结果显示有 84%
的人认为电子烟危害低于传统烟草 ,77%的人
认为电子烟可以帮助戒烟或防止复吸遥

叶报告曳指出 ,未得到证实或夸大其词地宣
称具有安全性和戒烟作用 ,是针对吸烟者的常
用营销手段遥

世界卫生组织 2019 年度 叶全球烟草流行
报告曳指出 ,没有足够的证据量化与电子烟相
关的风险水平遥 无论是电子烟的使用者还是
非使用者都可能面对健康风险遥 同时 ,世界卫
生组织还指出 ,电子烟作为一种戒烟方法的证
据有限 ,相关研究的确定性较低 ,不能得出结
论遥

世界卫生组织还提出了一项不容忽视的
结论 :越来越多证据表明 ,在特定场景中 ,青少
年电子烟使用者更有可能在今后开始使用传
统卷烟遥

更让人担忧的是 ,电子烟宣传把吸烟的门
槛降低得如此之低 ,让控烟流程中第一环的努
力,面临巨大威胁遥

北京市控制吸烟协会会长张建枢直言 ,在
控烟领域 , 对于已经有吸烟习惯的人来说 ,戒
断是很难的遥 野我们了解到 , 这些烟民也很苦
恼 ,沾染到不良生活习惯后很难戒断 ,因为尼
古丁的成瘾性是很强的 ,一旦沾染上 ,要在医
生的指导帮助下才能完成戒断遥 冶

控烟工作的重点之一是普及吸烟有害健
康知识 , 以避免尚未有吸烟习惯的人开始吸
烟遥 北京市控制吸烟协会走到青少年中宣传
电子烟的危害遥 野吸烟有害健康的知识基本上
已经深入人心了遥 而电子烟趁虚而入 ,对于摆
脱不良生活方式是很不利的宣传遥 冶张建枢呼
吁,社会各界应该像抵制传统烟一样抵制电子
烟遥

张建枢指出 ,最近正是大学新生入学的时
候遥 根据过往经验,刚入学的阶段 ,是年轻人进
入烟民行列的高发期遥 野(学生 )脱离了家长的
约束后 ,进入了一个相对自由的空间 ,好玩尧酷
炫的电子烟,在同学间是很有吸引力的遥 冶张建
枢说 ,电子烟的发展给学校的控烟管理提出了
新的任务要要要既然是无烟校园 ,那么不论是电
子烟还是传统烟 ,对吸食的人和周围的人都有
危害,学校不能在监管和宣传上漏掉电子烟遥

产业高速发展的同时, 国内对于电子烟
的监管仍有明显短板遥

野叶北京市控制吸烟条例曳是 2014年 11
月通过的遥 当时电子烟还没像现在这么普及
泛滥,所以条例没有对电子烟进行限制遥现在
随着形势的变化,在执法过程中,因为法无禁
止即可为, 电子烟没有在法律条文中明确列
出,所以我们感到比较棘手遥在控制吸烟的过
程中,有人在公共场合吸电子烟的时候,我们
只能劝阻,却不能进行处罚遥 冶张建枢坦言,以
往的条例不能完全应对现在的新形势, 为控
烟工作带来挑战遥

2018年 8月,国家烟草专卖局同国家市
场监督管理总局发布通告, 禁止向未成年人
出售电子烟遥根据该通告,电子烟被视为卷烟
等传统烟草制品的补充, 其自身存在较大安
全和健康风险遥
事实上, 我国一些地区已经在电子烟监

管上先行一步遥 广西南宁于 2014年就将使
用电子香烟等烟草替代品纳入吸烟范畴遥 深
圳市场监督管理局在 2015年就规定了电子

烟雾化液产品的通用技术要求遥
在控烟管理方面,今年 6月,深圳市第六

届人大常委会第三十四次会议通过修订后的

叶深圳经济特区控制吸烟条例曳, 正式将电子
烟纳入控烟管理,将于 10月 1日起实施遥 在
这次修订中, 使用电子烟被纳入吸烟范畴内,
其使用场合和区域也受到了更多限制遥
中国香港和中国澳门也在专项立法中规

定了电子烟和其他烟制品同样受禁烟条例规
制的内容遥
中央财经大学法学院教授刘双舟曾撰文

对电子烟广告定性发表观点遥他指出,我国法
律禁止烟草广告的主要目的,并不在于让野烟
民冶戒烟,而在于通过减少烟草的影响来逐步
减少野烟民冶,防止非烟民尤其是青少年加入
到野烟民冶的队伍里遥电子烟的生产尧销售和广
告的效果与我国禁止烟草广告的立法目的相
悖遥因此,他主张将电子烟广告列入烟草广告
的范畴予以规范遥

野化学成分很复杂,目前对电子烟的研究
很不充分,因为每出一种新的口味,研究和监

管根本跟不上遥冶对外经贸大学国际经济贸易
学院教授尧 世界卫生组织烟草控制与经济政
策合作中心主任郑榕说遥不过,明确的一点是,
含有尼古丁的电子烟一定具有成瘾性遥
目前, 市场上销售的电子烟中有许多都

含有不同程度的尼古丁, 甚至有一些电子烟
的尼古丁含量超过传统卷烟的水平遥对此,世
界卫生组织驻华代表处无烟草行动技术官员
孙佳妮呼吁,对于电子烟内含有的尼古丁尧香
料等物质的含量, 应该立即着手制定相关标
准遥
此外, 也有不少电子烟品牌在社交网络

等平台上开展营销广告尧商业赞助等活动遥例
如, 电子烟品牌悦刻就曾在拳击运动员张伟
丽夺得中国首个UFC(无限制综合格斗)世界
冠军后,发布一系列宣传推广活动,试图营造
燃尧拼搏尧健康等品牌形象遥
一系列营销活动也在吸引众多青少年加

入电子烟吸食者的大军遥她呼吁,对于电子烟
的广告促销尧商业赞助尧分销网络应该考虑采
取禁止或限制的监管态度遥

对于电子烟的监管, 各国有不同的策
略和路径,监管主体也略有不同遥

在全球最大的电子烟消费市场美国,
食品和药物管理局(FDA)是电子烟监管的
主要部门遥 此前,FDA已明确禁止向 18岁
以下青少年销售电子烟, 并对非法向未成
年人销售电子烟产品的零售商发出了 1300
多封警告信和民事罚款投诉遥

最近,FDA还和美国疾病控制和预防
中心(CDC)发布消息称,正在对 215例与使
用电子烟有关的严重肺病病例展开调查遥
CDC称, 已收到超过 200起在吸电子烟后
出现呼吸系统疾病的病例, 分布在全美一
半的州遥 FDA则说,这些州报告的各种肺病
病例都有许多相似的症状,除胸痛尧呼吸困
难等问题外, 还有患者经历了腹泻和呕吐
等胃肠道问题遥

反观我国的情况, 与中国烟草总公司
合署办公的国家烟草专卖局, 则是主张对
电子烟采取监管措施的主要力量遥

我国国家烟草专卖局从 2017年起,先
后发布 叶关于开展新型卷烟产品鉴别检验
工作的通知曳尧叶关于专卖执法中查获新型

卷烟使用法律问题的批复曳尧叶关于征求电
子烟等新兴烟草制品定性等有关意见的批
复曳遥

在 2018年回复全国人大代表建议时,
国家烟草专卖局认为, 加热不燃烧卷烟完
全具备传统卷烟的基本属性,因此,本质上
就是烟草专卖法中规定的卷烟, 应按烟草
制品进行管理遥

国家烟草专卖局还认为, 含有尼古丁
的电子烟同传统卷烟同样以烟碱为主要消
费成分,并具有成瘾性和健康风险,因此也
应纳入烟草制品进行监管遥

郑榕表示, 目前市场上存在各种各样
的电子烟,有的含有尼古丁有的不含,尼古
丁的含量尧吸食的香味也千差万别,有的甚
至比传统卷烟的尼古丁含量都高遥 这给相
应的市场监管带来了难度遥

对于电子烟的监管主体, 郑榕提到,若
将电子烟纳入卷烟制品监管, 那么按照当
前烟草制品监管体制, 全国只有中国烟草
总公司才可以生产和销售, 大量电子烟企
业也就失去了生产和销售的权利遥 野这背后
涉及的利益格局有巨大的博弈, 所以不是

那么简单地从烟草或者卫生的角度来看,
需要通盘考虑遥 冶郑榕说遥

事实上, 我国企业拥有技术优势的主
要是电子烟烟具, 而国际四大烟草公司则
掌握烟油产品的市场优势遥 郑榕建议,考虑
到许多电子烟的烟油和烟具可以拆分,可
以将烟具作为普通商品纳入监管, 含尼古
丁等成分的烟油则可以界定为烟草制品,
纳入相关监管系统遥

野但不管含不含尼古丁,电子烟都需要
赶快纳入监管系统遥 冶郑榕强调,从公众利
益出发,对于电子烟的监管已经迫在眉睫遥

孙佳妮也指出, 在考虑电子烟监管问
题时, 首先要考虑的是怎样才能最大程度
地避免造成伤害, 而不是考虑应该由谁来
监管遥 野叶世界卫生组织烟草控制框架公约曳
提到了, 所有的烟草控制方面的政策制定
时, 都应该保护这些政策不受烟草业的既
得利益影响遥 在制定电子烟监管政策时,也
应该尽量去避免受到烟草公司以及电子烟
公司的影响遥 冶

(应采访对象要求,周幸为化名遥 )
( 李晨赫 王林 黄翘楚)

监管短板亟待弥补

监管路径博弈C

BA


